

Compte-rendu de l'assemblée générale du Groupe de travail Pied diabétique du 22/03/18, Nantes

Étaient présents : M Lepeut, G Ha Van, I Dumont, ML Grumbach, M Bourgeon, A Desserprix, V Chingan-Martino, S Schuldiner, A Sultan, V Labbe-Gentils, J Martini, J Vouillarmet, F Bouilloud, V Quiniou, S Guillermic, M Moret, M François, B Bouillet, N D'Escrivain, F Baudoux, F Devemy, A Lemoine, C Amouyal, D Dardari, JP Kevorkian, F Feron, M Cazaubiel, V Rigalleau, F Domengé, N Albache, P Cohen-Solal, I Got, C Parer-Richard, C Cabel-Vacquié, MC Chauchard, P Michon, M Floriot, N Vigier-Simorre

Thèmes abordés :

1. Demande d'adhésions

Validation des nouvelles demandes d'adhésion :

- Dr D Dardari (Corbeil Essonne)
- Dr S Calendini, pharmacienne (Laboratoires Aseptia)
- B Gaignot, pédicure-podologue (Vitry/seine)
- S Guillermic et V Quiniou, IDE (APHP)

Un rappel de la procédure de candidature en ligne sur le site de la SFD est effectué en plénière. Le bureau demande aux participants non-membres de mettre à jour leur adhésion au groupe.

Modalités d'inscription au groupe : inscription des candidats à la SFD et envoi de leur demande d'inscription par mail : georges.havan@aphp.fr ou sophie.schuldiner@chu-nimes.fr

2. Hotline « Pied diabétique »

G Ha Van avait proposé la mise en place d'une Hotline à destination des centres « pied diabétique » du groupe souhaitant discuter de cas complexes. Peu de volontaires se sont manifestés, en rapport d'une part à des organisations régionales déjà en place et à des difficultés de logistique d'autre part (pas de messagerie sécurisée, expertise de télé-médecine hors protocole, difficultés d'anonymisation des dossiers).

→ Abandon du projet

3. Relations du groupe et D-Foot

La question du positionnement groupe pied de la SFD et de son implication au sein du D-Foot est soulevée. Des formations à destination des pays francophones d'Afrique noire et du Maghreb sont en cours d'élaboration, dont l'objectif est de :

- Former des formateurs à la prise en charge du pied diabétique en e-learning
- Développer des supports vidéo en français et enrichir les thèmes déjà proposés

La participation du Groupe pied apportera une labellisation de la formation et 3 membres du groupe pied ont été sollicités individuellement, ainsi que la SFD paramédicale.

Par ailleurs, il est proposé d'engager une réflexion quant à l'adaptation et l'application de l'algorithme de prise en charge du pied diabétique élaboré par D-Foot. Le Dr Ha Van signale qu'il a envoyé un mail en ce sens à la DGOS, resté sans réponse à ce jour.

4. Etudes

Etude du suivi podologique (C AMOUYAL) :

6 centres (/21) n'ont pas encore répondu, une relance par mail va être à nouveau envoyée (Boulogne sur mer, le Creusot, Lyon sud, Nice, Martinique).

Etude du pied de Charcot EPiChar (S SCHULDINER) :

Objectif : Émettre une cartographie des patients et exploration des pratiques par la réalisation d'un état des lieux du pied de Charcot en France (repérage des patients Charcot aigus et chroniques, moyens diagnostiques et thérapeutiques utilisés)

Une étude préliminaire à l'élaboration d'un registre Charcot a été proposée lors de l'assemblée générale précédente. L'écriture du protocole est en cours de finalisation.

De manière à augmenter la qualité des informations recueillies, il est prévu une inclusion sur 12 mois, avec 1^{ère} analyse des données à 3 mois. En fonction du nombre de patients recrutés, des demandes de financement seront réalisées, pour aider les centres à fort recrutement.

A ce jour, 28 centres se sont portés volontaires pour participer. Les inclusions concerneront les pieds de Charcot aigus ou chroniques, consultants ou hospitalisés vus consécutivement dans ces centres.

Dans la perspective d'un suivi de ces patients, chaque centre est incité à tenir une liste en interne des patients inclus.

Par ailleurs, les investigateurs principaux doivent absolument envoyer rapidement leur CV daté et signé à sophie.schuldiner@chu-nimes.fr

Etude Charcot aigu et HbA1c (D DARDARI) :

Etude rétrospective dont l'objectif principal est de démontrer un lien entre une normalisation rapide d'une hyperglycémie chronique et apparition d'une phase active de l'OAN.

Il est proposé d'intégrer à l'enquête EPiChar un item concernant les données d'HbA1c (T0, M-3 et M-6) en cas de Charcot aigu.

Feet-me (G HA VAN) :

Concernant le système de capteurs de pression « feet-me », le coût du système et le manque de certitude pour le développement du produit freinent son utilisation ; Proposition d'une étude prospective chez les utilisateurs de ce système.

5. Traduction IWGDF 2015 :

Les différentes traductions ont été revues par G Ha Van et I Dumont ; la mise en page est en cours de finalisation. Une mise en ligne rapide pourra être effectuée sur le site de la SFD.

6. Veille documentaire :

Afin de rendre les activités du groupe pied plus visible au sein de la SFD, il est proposé de soumettre des lectures critiques d'articles de manière trimestrielle ; un mail a donc été envoyé en ce sens à E Cosson et la SFD a validé une bibliographie sur la thématique du pied diabétique à raison de 1 article/trimestre. Le 1^{er} article sera proposé par A Sultan au mois de juin 2018.

Un partage de ces articles pourra être fait au sein du groupe via le système « Drop-box ».

Les paramédicaux pourront également s'investir dans cette démarche et solliciter des publications dans la lettre des paramédicaux de la SFD.

Le Pr A SULTAN et le Dr J VOUILLARMET coordonneront cette action du groupe. Tous les volontaires à la lecture critique d'articles sont les bienvenus, aux côtés de M FRANCOIS, B BOUILLET, M MORET, M LEPEUT et F FERON.

7. Questions diverses

Annuaire « centres pied » urgo :

Quelques erreurs ont été relevées, il convient de les signaler par mail à

cartographie-centres-pied@fr.urgo.com avec copie au Dr MARTINI : martini.j@chu-toulouse.fr

Documents Alphadiab :

Certains documents publicitaires interpellent de par leurs propos inadaptés, ils sont distribués sur un stand de la SFD, un membre du groupe sollicite le positionnement du groupe. Le groupe se rapprochera du distributeur.

La prochaine assemblée générale aura lieu lors des journées CPC en janvier 2019.

Sophie Schuldiner, secrétaire
Agnès Desserprix, secrétaire adjointe